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《吉赛尔》天津停演起风波，都是“温度”惹的祸？
本报记者 苏丹丹

北京迷笛音乐节乐翻平谷

为繁荣徐州地区舞台艺术，向专业艺术表演院团提
供优秀的戏剧剧本，徐州市文化广电新闻出版局即日起
面向全国征集优秀戏剧剧本。相关事宜如下：

一、作品要求

1.应征作品为大型新创作剧本（可供2小时左右舞台
演出的大型戏曲、舞剧），小型剧本（小戏、小品）。

2.应征剧本为现实题材，需体现时代精神，语言生
动，情节丰富，具有深刻的思想内涵和较高的艺术水准。

3.应征剧本须未在任何评奖活动中获奖，未由任何
表演团体排演。改编作品须经原著作者同意，若引起版
权纠纷由改编者承担。

二、征稿时间及程序

即日起至 2013 年 8 月 31 日止（外地稿件以邮戳为
准）。应征稿件须报送打印稿一式三份，附故事梗概、作
者情况介绍、联系方式，同时发送电子文稿。届时聘请
有关专家依据来稿质量评出一、二、三等奖若干名，颁发
奖金和证书，并在相关媒体上公布评奖结果。颁奖时间
另行通知。

三、剧本使用说明

徐州市文化广电新闻出版局对获奖剧本拥有一年
优先使用权（投排、演出、修改等），一经采用，即签订使
用协议。来稿一律不退。

四、投稿地址及联系方式

地址：江苏省徐州市新城区汉风路1号行政中心西
区二期F501徐州市文广新局文化艺术研究所

邮 编：221018
联 系 人：陈女士
电 话：0516-83682071
电子邮箱：xuzhoujuben@163.com。

徐州市文广新局
面向全国征集

戏剧剧本启事

4 月中旬，新西兰皇家芭蕾
舞团在江苏苏州文化艺术中心
大剧院开启了中国巡演之路。
依照计划，新西兰皇家芭蕾舞团
会在苏州、上海、北京、天津、广
州 5 个城市演出，天津大剧院是
其巡演的第四站。由于演出剧
目《吉赛尔》有着“芭蕾之冠”的
美誉，新西兰皇家芭蕾舞团又是
新西兰颇具知名度的舞团，所以
天津观众对此次演出充满了期
待，售票情况也非常理想。然
而，就在 4 月 20 日开场前两个小
时，舞团方面突然取消在天津的
演出，原因是天津大剧院的室内
温度没有达到舞团的要求，不适
宜演出。这一临时决定不仅让天
津观众的满心期待“泡了汤”，也
在业内引发了广泛的讨论。

临时停演引热议

新西兰皇家芭蕾舞团在天津
大剧院的演出原定于 4 月 20 日、
21日的晚上，这两天正值天津气温
骤降，而芭蕾舞演出对剧场温度有
一定的要求。从天津大剧院官方
微博发布的图文信息中可以得知，
剧院方面虽一直试图通过外力提
升室内温度，但最终还是没有达到
新西兰皇家芭蕾舞团提出的23摄
氏度的要求。“天津大剧院经过昼
夜努力，临时动用几十台工业大
马力暖风机提高场内温度，截止
到下午5点，温度依然未能达到舞
团的演出要求，因此，被迫取消

《吉赛尔》的演出。”天津大剧院这
则“致歉声明”在官方微博上发布
之后，短时间内引来了 1400 多条
的转发，近200条的评论。

随后，新西兰皇家芭蕾舞团
也通过天津大剧院官方微博发布
了一封致天津观众的信：“虽然这
是一座非常宏伟的剧院，新西兰
皇家芭蕾舞团和天津大剧院一起
在过去几天尽了所有努力希望演
出能顺利。但是剧场仍旧没法达
到正常演出的最低要求，我们非
常希望能够在不远的将来把我们
的艺术创作和天津人民分享。”

从天津大剧院与新西兰皇家
芭蕾舞团的两则声明中可以看
出，场内温度没有达到舞团的要
求是演出被迫取消的主要原因。
不过，记者在浏览网友对以上两
则微博的评论时发现，大家的关
注点并没有只停留在对停演原因
的追究上，而是探讨国际上对芭
蕾舞演出温度是否有一个统一标
准；一个刚刚投入使用一年的现
代化大剧院为何不能满足温度要
求；温度条件达不到演出要求时，
如何衡量演员和观众的利益；在
遇到停演情况时，剧院应该如何
应对才能减少损失。

“舞蹈演出有温度要求很普
遍，因为舞者服装单薄，且低温会
使肌肉收缩，容易导致受伤。其
实音乐演出有时也有温度要求，
尤其当音乐家使用名贵古董乐器
的时候。”上海音乐学院艺术管
理系主任黄韵瑾表示，过去看过
的国际舞团合约要求22摄氏度或
23 摄氏度的都有，所以新西兰皇
家芭蕾舞团23摄氏度的要求并不
算特殊。比较令人惊讶的是耗巨
资兴建的大剧院为何做不到室内
温度控制。

而名为“小小马H”的网友则
表示了对剧院的理解，在他看来，
剧院方面已经尽了全力，既然舞

团已经彩排了，突然罢演是对观
众不负责任的表现。不过舞团也
不能跟天气抗衡，实属不可抗力
因素。

微博认证为辽宁芭蕾舞团演
员的网友“唐诗TT”表示，温度对
于芭蕾舞演员来说真的很重要，
而国内的剧场能达到标准的只有
一小部分。“每到冬天在国内演
出，真的很遭罪，各种脚伤、膝盖
伤复发。其实演员也是想把最好
的状态呈现给观众，剧场尽力了
就足够了，相互理解吧。”

剧院为何难保温

据报道，天津大剧院是由德
国设计师冯·格康等人设计，2009
年开始建设，2012年建成投入使
用，占地10.5万平方米，耗资15.33
亿元，是一座现代化的大剧院。这
样的一个剧院为何难以满足舞团
提出的温度需求是很多人的疑问。

天津大剧院总经理钱程解释
说：“整个天津文化中心都是靠市
政府集中供热，大剧院没有独立
的空调系统。另外剧场几乎全部

都是玻璃幕墙而非实体墙，不具
备保温效果。剧院经营一年来，
已经多次向有关方面反映空调系
统无法满足剧院要求。这回请求
再次临时供热，也是我们面对突
发情况采取的一个临时措施。”

对此，中国交响乐团小提琴
演奏员邓川认为，一个专业的表
演场所应有自己独立的恒温设
施，不能随着地方供暖习惯走。
专业表演场地的管理者也应对各
类演出对场地、室温、灯光的不同
需求了如指掌。“而这些恰恰是目
前国内专业演出场地管理非常欠
缺的，不能总是临时补漏甚至亡
羊补牢吧！”邓川感叹道。

中国建筑艺术研究所副所长
穆怀恂由此对国内剧院规划和建
设的情况提出了自己的看法，他
表示：“在新建成的现代化大剧院
中，面临室内温度调节问题的并
不在少数。国内各省市在设计和
建设剧院时应多从各自的实际情
况出发，少些盲目性。在追求外
表豪华、独特的同时，更要注重内
部设施的完善。”

危机处理受肯定

虽然演出临时取消，引发观
众和业内人士对天津大剧院供暖
问题的讨论，但是大剧院对此次
紧急突发情况的处理，还是受到
了很多网友的肯定。

钱程告诉记者，在演出前两个
小时接到舞团停演的消息，确实让
天津大剧院陷入极为被动的局
面。“我们当时的想法是如何保证
观众的利益，当晚的观众有1000多
位，所以在第一时间将此消息发布
到官方微博，并提出了弥补的办
法，或退票或换票。由于事发突
然，剧院没有准备现金，我们还发
动员工临时取现，给观众退票，尽
量减少大家的损失。”钱程说。

对于天津大剧院的处理方式，
记者了解到虽有观众表示没有看
到演出很遗憾，但是剧院能在如此
短的时间内提出应急方案，弥补
观众损失，还是应该受到肯定
的。黄韵瑾也表示，天津大剧院
及时做出了明确的通知，危机处
理流程无误，是个很好的案例。

近年来，对国内演出市场有
所关注的人看到这样的新闻应该
不会感到惊奇：某某巨星的国内
巡回演唱会唱到了不知名的小
城；某某方言剧市场火爆，连演多
场还是一票难求。

这些现象的背后其实是演出
市场的深层次变化。由于文化消
费本身具有的特性，当人们说起
演出市场时，总是习惯性地把目
光停留在北上广这样的超级大城
市，或者是杭州、成都、沈阳等省
会城市。实际上，随着近年来经
济发展水平的提高，以二、三线城
市乃至更小城市为主体的区域演
出市场正在悄然形成。而类似的
区域演出市场的形成，不仅使得
国内演出市场的布局发生了深刻
的变化，也使得演出市场的纵向
深度大为扩展，值得引起人们的
关注。

谈到区域演出市场的形成，
一个最为重要的因素当然就是经
济发展所带来的人们可支配收入
的提高，以及随之而来的消费水
平的提升。近年来，我国经济持
续高速增长，二、三线城市乃至

更小的城市也受惠于这一轮的
高速增长，居民消费水平有了大
幅提升。在这种情况下，文化消
费当然会相应增加，而随着互联
网和智能手机的普及，在二、三
线城市乃至更小城市的居民的
文 化 需 求 和 品 位 也 得 到 了 提
升。人们确实如同在地球村一
般，对文化产品有着相同的需
求，甚至因为之前的短缺而具有
比大城市里的人们更大的“胃
口”。除此之外，还必须要承认
的是，我国历来就不存在一个全
国统一的演出市场，人为的区域
分割是我国演出市场的显著特
点，各区域相对独立和完整的演
出产业链条，也在某种程度上强
化 了 区 域 演 出 市 场 的 操 作 能
力。这一点，是我国演出市场特
殊的实际情况，也是观者不得不
查的一个重点。

其实，所谓的区域市场也可
以分为封闭和不封闭两种，区域
演出市场也是如此。当一个区域
演出市场能够作为一个有机模
块，有效、自如地参与到整体市场
之中，这个市场就不是封闭的。

而当这个市场只有“我”能操作，
别人都无从插手，那么这个市场
就是封闭的，无法获得规模化运
作应有的，因成本降低而带来的
高收益。因此，如何处理好区域
市场的分散和集中，对于我国区
域演出市场的健康发展具有重要
的意义。深耕区域市场并非“守
土有责”，更不是固步自封地倚仗

“垄断”地位当个“土皇帝”。而应
该主动积极地“走出”区域市场，
寻求参与到更大的演出市场的竞
争中，以期获得规模化的收益。
我国演出院线发展多年，其成绩
与电影院线相差甚远，除了行业
本身的差异外，院线经营者过多
地依赖行政命令进行扩张，不能
更深入地了解区域市场特点，以
及区域市场上原有的经营者不能
更好地调整经营理念、借力打力，
也是一个非常重要的原因。

从这个意义上说，区域演出
市场发展的目标应该是成为整
体市场的有机模块，既能够获得
整体市场带来的利润，也能够深
挖本地市场的潜力。因此，从演
出产品的角度来说，既要有放之

全国而皆准的“大餐”，也应该有
专为本地观众精心打造的各种

“小菜”。而从目前的情况来看，
不论是全国性演出院线的产品
配给，还是各区域市场自身的产
品生产，放之四海皆准的“大餐”
多了点儿，深耕细作本地观众的
产品少了点儿。这也许应当引
起关注区域演出市场的业内人

士的反思。
总之，所谓的区域演出市场

其范围并不固定，“能屈能伸”是
其很大的特点，走出去能合纵连
横，形成更大范围的区域市场，比
如长三角、珠三角等，而收回来又
能满足本地市场的需求，如此不
封闭的灵活经营，方是一个合格
的区域演出市场应有的特点。

本报讯 （记者曲晓燕）4月18日至21日，由陕西西安曲江新区管
理委员会、西安曲江文化产业投资（集团）有限公司主办，西安曲江文
化演出（集团）有限公司出品，西安演艺集团话剧院参演的原创话剧

《明天》在国家大剧院小剧场上演，这是该剧在北京的首次亮相。
根据真实故事创作的话剧《明天》，是一部关于诚信和道德题材

的舞台剧作品。它围绕两个英雄人物在历史过失与现实荣誉交汇
点上所表现出的道德风范、精神境界和诚信意识，弘扬了社会主旋律，
激发了社会正能量。该剧讲述的是一间病房里24小时内发生的故
事。医院的病房里先后住进了两个病人，一个是见义勇为光荣负伤的
英雄何亮，一个是瘫痪了18年、一时轻生自杀未遂的关云年。何亮伤
愈就要出院，突然察觉到关云年致残的原因竟然是自己儿时的一次恶
作剧所造成，这令何亮艰难地徘徊在良心的十字路口。面对如今关云
年破碎的家庭、不幸的女儿、离异的妻子，面对这座城市给予自己的荣
耀和即将获得的优越地位，何亮的灵魂经受着煎熬、人格经受着拷
问。两位英雄人物虽然相逢，但他们有不同的道德观念、不同的价值
取向，两人各自的心灵与良知也经历了几起几伏的严酷考验。在英雄
自省和忏悔的心理剖白中，观众们看到了两个敢于直面人生、直面现
实的血性男子，并为这两名真正的英雄所做的选择而深深感动。

话剧《明天》集结了国内优秀创作团队，由任鸣执导，霍秉全出
任编剧，赵季平出任音乐总监。据悉，该剧在完成此次国家大剧院
的演出后，还将在武汉、南昌、柳州、成都、南宁、北海、昆明等13个城
市进行全国首轮巡演，并将于今年下半年完成甘肃、青海、宁夏等地
的第二轮巡演。

4月26日，由全国总工会等单位联合主办的《中国梦·劳动美》——2013年庆祝“五一”国际劳动节专题文
艺晚会在北京工人体育馆举行。晚会以令人耳目一新的节目内容和表演风格，唱响劳动光荣的时代主旋
律，传递接力奋斗的正能量。图为演员在演出歌舞《美丽中国》。 新华社记者 何俊昌 摄

本报讯 （记者李琤）“五一”期间，中国乐谷·2013北京迷笛音乐
节于北京平谷中国乐谷草地音乐公园（北京渔阳国际滑雪场）举行。

本次音乐节设有VANS—唐、TIGER—宋、清、MINI及孩子迷笛
5 个舞台，乐队阵容由来自国内的痛仰、郝云、扭曲机器、木玛
&Third Party等100多支华语乐坛当红及新秀摇滚乐队，和来自美国
的复古暗潮Cold Cave、丹麦硬摇滚乐队D-A-D领衔的17支国外
乐队组成。豪华阵容引爆了万人狂欢音乐盛会。

由于今年是北京迷笛音乐学校建校20周年，所以迷笛音乐节的
全年主题定为“迷笛学校20年”，并在北京、上海、深圳三地分别举
办。本次音乐节由北京平谷第十五届国际桃花音乐节组委会和北
京迷笛音乐学校共同主办。

美国著名乡村歌手乔治·琼斯病逝

话剧《明天》首次亮相北京

关注区域演出市场正当时
林 楠

本报讯 （记者蔡萌）京剧武生行当自谭鑫培开创以来，传承发展
至今已有200多年的历史了，武生表演流派更是百花齐放、名家林立。
可是我们对武生行当研究的深度和广度有多少？当前武生教学中还存
在什么值得注意和应予纠正的偏颇？传承工作如何顺时顺势地进
行？4月28日至30日，京剧武生行当教学研讨会在北京戏曲艺术职业
学院举办，与会的专家学者及表演艺术家就上述问题展开了讨论。

参加此次会议的有北京京剧昆曲振兴协会会长、北京戏曲艺术
职业学院名誉院长孙毓敏，北京戏曲艺术职业学院现任院长刘侗，
京剧表演艺术家王金璐、张宝华，武生专家李幼斌、杨少春、张善麟、
梁斌、闫邦健、苏德贵、李浩天、李卜春、侯少奎，京剧名家李韵秋，著
名武生演员松岩，以及来自国家京剧院、北京风雷京剧团、中国戏曲
学院、北京戏曲艺术职业学院等单位的武生新秀和师生代表。研讨
会主办方负责人王如昆表示，当前物质生活条件大大强于先辈生活
的那些年代，使当代京剧人有条件、有时间、有精力，更有必要去研
究前辈传承下来的京剧表演艺术，溯本求源、纠偏续正。希望通过
此类活动的举办把老前辈留下的京剧武生技艺接过来、传下去。

京剧武生行当教学研讨会在京举行

天津大剧院临时租借的制暖设备 天津大剧院的《致歉声明》

武汉方言剧《海底捞月》火爆当地市场

据新华社消息 （记者王军）4月26日，美国上榜歌曲最多的流
行歌手乔治·琼斯在田纳西州纳什维尔去世，终年81岁。

琼斯是一位著名乡村歌手，上世纪 50 年代起享誉美国流行乐
坛，艺术生涯长达50多年。一生中，他有160多首单曲登上美国乡村
音乐榜，为美国流行音乐明星之最。

琼斯是美国酒吧音乐新潮流的领军人物，是“纳什维尔之声”乐
派的奠基人。他独特的嗓音丰富深沉，富有感染力，令人印象深刻。
作为一位为美国乡村音乐发展作出巨大贡献的艺术家，琼斯1992年
入选美国乡村音乐名人堂，并获得2012年格莱美终身成就奖。

琼斯1931年9月出生在得克萨斯州，1955年凭借单曲《宝贝，为什
么》成名，首次登上美国乡村音乐排行榜。他于1980年推出的歌曲《今
天，他不再爱她》成为美国乡村音乐史上传唱最久的经典曲目之一。


